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“他对足球的爱超乎想象”

8月27日，著名
德甲足球评论员陶
伟在济南去世。惊
闻噩耗，他的搭档、朋
友、前队友难掩悲痛
之情。他们说，一个
敬业、准时、懂得养
生、为中国足球奉献
一生的足球人的离
去，让人难以接受。

本版采写/新京报记者 田颖

说球准备三大张手写资料
敬业

“这感觉就像在战场
上，跟你一起打仗的搭档
突然中了一颗子弹，倒下
了。情绪要很长时间才
能平复。”与周一在《天下
足球》节目中配音时候相
比 ，接 受 记 者 电 话 采 访
时，刘嘉远声音低沉沙哑
了许多。

多年以前，刘嘉远和
陶伟一起解说过卡恩的告
别赛。“告别仪式完了之后
才踢比赛，陶指导说按照
德国人的做事方法，这场
比赛不会只是作秀，而是
会有始有终地踢完。他说
了这么多年德甲，深受德
国足球和德国文化的影
响。”这位 1984 年出生的
新生代解说表示，陶伟有
时候不仅仅是在说球，还
会传达一些认真、乐观的
理念。

刘嘉远清楚地记得，
“ 最 近 两 次 见 他都是在
雨里”。

倒数第二次是在波兰
的格但斯克，当时陶伟带
着夏雨等梦舟足球队成员

去看德国对希腊的比赛。
比赛结束后，大家一起在
广场上喝酒聊天，下着雨
天很冷，不过大家聊到凌
晨 2 点多才回去。“他是一
个真正离不开足球的人，
不是泛泛热爱而已。他对
足球的爱超乎想象。”刘嘉
远说。

刘嘉远最后一次见到
陶伟是7月21日北京下大
暴雨当天，“那么大的雨，
陶指导还是提前到了，全
身湿透了，我们俩落汤鸡
就这么解说完了国安对绿
城那场比赛。之后我坐他
的车一起回家，沿着长安
街，我们聊了很多。他还
说很感谢前妻吕丽萍，在
那段人生转变中给他带来
的帮助。”

陶伟的离开，让刘嘉
远很痛，“解说就像一个
空 降 兵 ，有 任 务 了 就 去
行 动 ，行 动 完 就 撤 。 过
程中只有你和你的搭档
并 肩 战 斗 ，然 而 他 说 没
就 没 了 ，有 一 种 强 烈 的
刺痛感。”

洪钢说
8月26日凌晨，陶伟在央视解说

了最后一场德甲联赛

北京时间 8月 26日凌
晨 2 时 45 分，新赛季德甲
第一轮沃尔夫斯堡与斯图
加特的比赛在央视风云足
球频道直播。作为央视德
甲解说嘉宾，陶伟照例坐
在了直播室中，而与他搭
档的则是解说员洪钢。

几年前，洪钢曾与陶
伟搭档解说过。这次再
见，他一上来就对陶伟说，

“身材保持得不错”。最让
洪钢吃惊的是，陶伟居然
带着 3 大张手抄的资料，

“你要知道他不是解说员，
他只是个嘉宾，我没想到
他会准备 3 大张手抄的资
料，特别惊讶。”解说过程
中，陶伟的专业知识让洪
钢钦佩有加，“他对场上情
况判断得很准，尤其细节
方面的描述让观众明白不
少东西。我觉得很多运动
员都说不到他这个水平，
细节观察得非常好。”

让洪钢印象深刻的还
有陶伟的敬业精神，在他
看 来 ，“ 这 就 是 一 个 铁
人”。“每周的德甲陶伟起

码说 3 场，你只要在大冬
天来说一场凌晨的球，就
知道这活多不好干了，而
且给他的劳务费并不多。”
洪钢说，陶伟不缺钱，对名
气也不是很看重，“只要不
是在外地，他一定会来（说
球）。他是真的爱这份工
作，是真心喜欢。有些球
员我们也找过，可是人家
都嫌累，毕竟搞足球的真
不缺央视给的这点儿钱。”

有时候，陶伟在央视
说球甚至不收钱。“每周六
陶伟跟段暄说完 10 点半
那场央视转播的德甲比赛
之后，暄儿还要自己说 1
点半那场在风云足球播
的比赛，他希望陶伟陪着
一起，陶伟就出于友情，
不 计 较 劳 务 费 义 务 帮
忙。”洪钢回忆说，“平时
从来不会听他抱怨说这
场比赛知名度高为什么
不让我去啊，什么夜里解
说太累了啊。”

说完那场球，陶伟就
前往济南了。“我连他电话
都没来得及要。”洪钢说。

大暴雨仍提前赶到电视台
准时

别人吃快餐他只喝白开水
养生

和很多退役后便很少
运动的球员不同，陶伟注
重养生和身体锻炼是有口
皆碑的。

“我们经常一起踢球，
他身体状况保持得非常非
常好，他还经常去健身房
锻炼，并且特别注重饮食
营养搭配。”央视足球解说
贺炜回忆说，“晚上我们吃
快餐，他也就喝点儿白水，
不吃那些油腻的东西。早
晨 吃 鸡 蛋 时 ，他 只 吃 蛋
清，非常注意科学搭配。”

贺炜记得，他们最后
一次踢球还是去年冬天，

“当时特别冷，无论是热身
还是场上怎么踢，他都会
教 我 们 ，像 半 个 教 练 一
样。他人很和蔼，不会跟
你摆什么球星架子。”

作为与陶伟解说德甲
的搭档，央视足球解说申

方剑介绍，每一次说球之
前，陶伟会提前到达，在外
面快走几圈，把身体活动
开，“好多人退役后身材都
走样了，但是换衣服时我
看到他那身形真是保持得
非常好。这么注重锻炼的
一个人，以这样的方式离
开，我无法接受。”

贺炜同样无法接受，
“如果连他这样尊重生命、
注意养生的人还是会出问
题，我只能感叹太无常了，
有种不知所措的感觉。”

在申方剑看来，陶伟
平时太过劳累，“我们解说
员虽然也要熬夜，但作息
一般都随着欧洲联赛走，
睡得晚起得也晚。而陶指
导经常说完球，没休息够
就去参加别的活动了。他
除了做解说嘉宾外，还会
做很多足球方面的工作。”

贺炜说
陶伟常去健身房锻炼，注重饮

食营养搭配，不吃油腻东西

奉献

“我无语了，只想哭，不
敢相信是真的！咱们下辈
子还当队友！”28日凌晨，得
知陶伟去世的消息，川中大
侠魏群在微博上写道。

中国职业联赛初期，
陶伟加盟了四川全兴。“他
当时来的时候，作为一个
老队员，也是有过留洋经
历的队员，给我们带来很
大帮助。可惜因为受伤，
他踢了不到两个赛季就退
役了。”提起陶伟，魏群对
老队友连连称好，“他人非
常好，我们一直都是好朋
友，直到他离开四川了，我
们也一直保持联系。”

魏群每一次到北京，
都会找陶伟聚聚，“他是一
个特别懂得节制的运动
员，从来不允许自己喝酒
喝多。”正因为如此，魏群
搞不明白陶伟到底是怎么

去世的。“到底怎么走的
啊？我们这边的报纸写的
是遇害啊，怎么又成心脏
病猝死了？他心脏有问题
吗？他什么时候走的啊？
在北京会有悼念仪式吧？”
在电话里，魏大侠连珠炮
地问记者。

末了，魏群自言自语
道：“无论是什么原因吧，
我都觉得太突然了。”

网上资料显示，陶伟
生于 1970 年，但据央视主
持人刘建宏透露，陶伟生
于 1966 年。他的一生全
部献给了足球。

就像魏群所说，陶伟
是一个用生命在爱足球的
人，一生都扑在足球上，

“老百姓可能只知道他是
德甲解说，但其实他一直
在办足球学校，为中国足
球培养苗子，哎……”

“他用生命爱着中国足球”

魏群说
陶伟一直在办足球学校，为中

国足球培养人才，一生扑在足球上

刘嘉远说
7月21日北京大暴雨，陶伟全身

湿透，但还是准时赶到电视台解说
中超

退役以后，陶伟并没有离开心爱的足球。 资料图片/CFP

不记得有多少年了，每年春节陶伟都会
跟我互拜年时重复一个愿望：今年，就是今年
啊！生孩子、结婚！哥们儿我太想要孩子
了！今年春节，他终于带着挺着肚子的新媳
妇来见面了：瞧这尖肚子，儿子！满脸的幸福
甜蜜。这月15号梦舟队踢沙滩足球，大家还
问：陶指，儿子好吗？何时摆酒庆祝？真无法
接受，太突然了。 摘自黄健翔新浪微博


